

## Neuvaine à la Sainte Famille

### Introduction

La Sainte Famille est le nom donné à la famille formée par Jésus de Nazareth et ses parents, Marie et Joseph. Elle est citée en exemple par l'Eglise catholique romaine pour toutes les familles catholiques. « Les bergers vinrent en hâte, et ils trouvèrent Marie et Joseph avec le nouveau-né couché dans une crèche ».

La fête liturgique célébrant cette Sainte Famille de Nazareth fut instaurée par l'Eglise en 1893 est fixée aujourd'hui au dimanche qui suit immédiatement la fête de Noël.

C'est un religieux canadien, François de Laval, qui est à l'origine du culte de la Sainte Famille.

En 1685, François de Laval fonda la confrérie de la sainte Famille. Ce culte s'est ensuite répandu dans l'Eglise catholique au XIXème siècle avec l'appui du pape Léon XIII.

En 1660, le monastère du Bessillon avait signalé des miracles sur Saint Joseph et Sainte Marie.

La neuvaine à la Sainte Famille va nous faire revivre des épisodes des Evangiles. Ces méditations nous permettront de comprendre l'importance de la famille aujourd'hui et les qualités à rechercher dans les familles.

#### Prières quotidiennes

Au nom du Père et du Fils et du Saint Esprit, Amen.

Prière à l'Esprit Saint

O Esprit de Dieu, Esprit d'amour et de miséricorde,

Tu verses en mon cœur le baume de la confiance,

Ta grâce confirme mon âme dans le bien,

Lui donnant une force invincible : la constance !

O Esprit de Dieu, Esprit de paix et de joie,

Qui reconfortes mon cœur assoiffé,

Verse en lui la vivante source de l'amour divin,

Et rends-le intrépide dans la lutte.

O Esprit de Dieu, le plus aimable hôte de mon âme,

Je désire de mon côté t'être fidèle,

Tant aux jours de joie qu'aux heures de souffrances ;

Je désire, Esprit de Dieu, vivre toujours en ta présence.

O Esprit de Dieu, tu imprègnes mon être

Et me fais connaître ta vie divine et trinitaire,

Tu m'inities à ton Etre divin ;

Unie ainsi à toi, j'ai la vie éternelle.

Sainte Faustine

#### Prière à la Sainte Famille

Sainte Famille de Nazareth, nous nous confions à vous, parce que Dieu a choisi de venir dans une famille, et par une famille pour sauver le monde et lui montrer son amour.

Nous avons ouvert votre porte et nous sommes entrés chez-vous.

Joseph, tu es le modèle des pères, attentif et doux, fort et protecteur.

Marie, lumière et joie dans la maison, tu es le modèle des mamans qui aiment et qui consolent.

Enfant Jésus, tu es le modèle de l'obéissance et de l'amour pour les parents.

Faites que notre famille vous ressemble de plus en plus.

Gardez-nous dans la paix et la prière.

Gardez-nous des disputes, de la jalousie et de l'impatience.

Gardez-nous dans la volonté de Dieu et dans le désir de nous donner aux autres.

Gardez-nous dans l'harmonie et dans la charité, et veillez à tous nos besoins matériels et spirituels. Amen.

Notre Père, 10 Je vous salue Marie, Gloire au Père

#### Premier jour de la neuvaine - Sainte Famille, image de l'auguste Trinité sur la terre

Matthieu 1,16: « Jacob engendra Joseph, l'époux de Marie, de laquelle est né Jésus, qui est appelé Christ. »

La réalité dominante de la vie de la Sainte Famille, de Jésus, Marie et Joseph dans leur petite ville de Nazareth où Joseph exerçait le métier de charpentier, c'est la simplicité. Bien que d'ascendance illustre par ses aïeux - puisqu'elle descendait du roi David - la Sainte Famille menait, au milieu d'une nombreuse parenté, la vie d'un foyer modeste, ni pauvre ni riche, gagnant à la sueur de son front le pain quotidien et respectant les lois administratives et sociales de son peuple.

**Dieu notre Père, vous avez voulu pour votre Fils, le Verbe incarné, une famille dans laquelle il puisse naître et s'épanouir dans un climat d'amour.**

A nous tous, vous donnez la Sainte Famille pour modèle et protectrice de nos foyers.

Nous vous consacrons aujourd'hui nos familles afin que la paix et la joie qui en découlent rayonnent sur tous nos enfants et ceux qui les approchent.

Afin que nous remplissions pleinement notre mission auprès de ceux qui nous sont confiés et qu'ainsi votre Nom soit glorifié dans nos vies et dans nos familles. Amen.

Sainte Famille de Nazareth, priez pour nous ! (3 fois)

Gloire au Père, au Fils et au Saint-Esprit, comme il était au commencement, maintenant et toujours et dans les siècles des siècles. Amen !

Prières quotidiennes

### Deuxième jour de la neuvaine - Sainte Famille, trésor des élus

Matthieu 1, 18 : « Voici de quelle manière arriva la naissance de Jésus Christ. Marie, sa mère, ayant été fiancée à Joseph, se trouva enceinte, par la vertu du Saint Esprit, avant qu'ils eussent habité ensemble. »

C'est en effet dans l'humble demeure de Nazareth que commencèrent à se dérouler, entre les membres de la Sainte Famille, les premières pages de ce Nouveau Testament que le Ciel, en son Verbe fait chair, est venu donner aux hommes, par amour et pour le salut de tous.

Jésus, Marie et Joseph en vous nous contemplons la splendeur de l'amour véritable, à vous nous adressons avec confiance.

Sainte Famille de Nazareth, faites aussi de nos familles des lieux de communion et des cénacles de prière, des écoles authentiques de l'Évangile et de petites Églises domestiques.

Sainte Famille de Nazareth, que jamais plus dans les familles on fasse l'expérience de la violence, de la fermeture et de la division : que quiconque a été blessé ou scandalisé connaisse rapidement consolation et guérison.

Sainte Famille de Nazareth, que la voix de l'Église, puisse réveiller en tous la conscience du caractère sacré et inviolable de la famille, sa beauté dans le projet de Dieu. Jésus, Marie et Joseph écoutez-nous, exaucez notre prière.

Pape François

Sainte Famille de Nazareth, priez pour nous ! (3 fois)

Gloire au Père, au Fils et au Saint-Esprit, comme il était au commencement, maintenant et toujours et dans les siècles des siècles. Amen !

Prières quotidiennes

### Troisième jour de la neuvaine - Sainte Famille, objet des complaisances du Père céleste

Matthieu 1, 20 : « Voici, un ange du Seigneur lui apparut en songe, et dit: Joseph, fils de David, ne crains pas de prendre avec toi Marie, ta femme, car l'enfant qu'elle a conçu vient du Saint Esprit. »

La vocation de saint Joseph est exceptionnelle. Le pape Jean Paul II a donné une exhortation apostolique sur saint Joseph.

La liturgie célèbre saint Joseph. Les pères de l'Église et les saints ont souvent contemplé, prié, aimé saint Joseph. Parmi les thèmes de méditation, plusieurs ont une importance particulière: Joseph et la vie intérieure, Joseph et le travail, Joseph père et époux.

Notre Père qui es aux cieux, vous nous avez donné un modèle de vie dans la Sainte Famille de Nazareth. Nous vous consacrons tous les pères de famille. Que saint Joseph soit leur guide.

Aidez-nous, Père très aimant, à faire de notre famille un nouveau Nazareth où règnent la joie et la paix.

Qu'elle soit profondément contemplative, intensément eucharistique et vibrante de joie.

Aidez-nous à rester ensemble à travers bonheur et peine grâce à la prière familiale.

Apprenez-nous à reconnaître Jésus dans chaque membre de notre propre famille, particulièrement quand il souffre et reste blessé.

Mère Térésa

Sainte Famille de Nazareth, priez pour nous ! (3 fois)

Gloire au Père, au Fils et au Saint-Esprit, comme il était au commencement, maintenant et toujours et dans les siècles des siècles. Amen !

Prières quotidiennes

### Quatrième jour de la neuvaine - Sainte Famille, exilée dans une terre étrangère

Matthieu 2, 14 : « Joseph se leva, prit de nuit le petit enfant et sa mère, et se retira en Égypte. »

L'épisode de la fuite en Égypte montre combien Jésus, dès le début de sa vie sur terre, est livré entre les mains des hommes : protégé par ses parents qui veillent sur lui mais déjà menacé par ceux qui veulent le faire mourir.

Jésus est pleinement homme. Il connaît les liens d'interdépendance entre les membres d'une même famille, comme la joie et les exigences qu'implique un vivre ensemble de chaque jour. Les évangiles ne disent rien du quotidien de la sainte Famille, sinon qu'elle était fidèle aux prescriptions de la Loi.

Que le Cœur eucharistique de Jésus rende nos cœurs doux et humbles comme le sien

Aidez-nous à accomplir saintement notre vocation familiale.

Puissions-nous nous aimer les uns les autres comme Dieu aime chacun de nous, chaque jour davantage, et nous pardonner nos fautes les uns aux autres comme vous nous pardonnez nos péchés.

Aidez-nous, Père très aimant, à prendre tout ce que vous nous donnez et à donner tout ce que vous nous prenez avec un large sourire.

Cœur immaculé de Marie, cause de notre joie, priez pour nous.

Saints anges gardiens, soyez toujours avec nous, guidez-nous, protégez-nous. Amen.

Mère Térésa

Sainte Famille de Nazareth, priez pour nous ! (3 fois)

Gloire au Père, au Fils et au Saint-Esprit, comme il était au commencement, maintenant et toujours et dans les siècles des siècles. Amen !

Prières quotidiennes

### Cinquième jour de la neuvaine - Sainte Famille, cachée et inconnue au monde

Luc 2, 4 : « Joseph aussi monta de la Galilée, de la ville de Nazareth, pour se rendre en Judée, dans la ville de David, appelée Bethléem, parce qu'il était de la maison et de la famille de David. »

Rythmée par la prière commune à la synagogue, les rites et les nombreuses fêtes religieuses du judaïsme (dont entre autres, le rite de la circoncision, la fête des Tentés, le pèlerinage au temple de Jérusalem), la vie de prière de la Sainte Famille était extérieurement celle de tout bon Israélite pratiquant de l'époque.

O Sainte Famille de Nazareth

Communauté d'amour de Jésus, Marie et Joseph, modèle et idéal de toute famille chrétienne, nous vous confions nos familles.

Ouvrez le cœur de chaque foyer à la Foi, à l'accueil de la Parole de Dieu, au témoignage chrétien, pour qu'il devienne une source de nouvelles et saintes vocations.

Disposez l'esprit des parents, afin que, avec une prompte charité, une sagesse dévouée et une tendre piété, ils soient pour leurs enfants des guides sûrs vers les biens spirituels et éternels. Amen. Saint Jean Paul II

Sainte Famille de Nazareth, priez pour nous ! (3 fois)

Gloire au Père, au Fils et au Saint-Esprit, comme il était au commencement, maintenant et toujours et dans les siècles des siècles. Amen !

Prières quotidiennes

### Sixième jour de la neuvaine - Sainte Famille, objet de la vénération des anges

Luc 2,16 : « Ils y allèrent en hâte, et ils trouvèrent Marie et Joseph, et le petit enfant couché dans la crèche. »

Le témoignage du Christ et de ses parents montre aussi l'immense rayonnement que peut atteindre une vie familiale commune vécue en Dieu, dans la simplicité et dans un grand amour partagé.

La famille de Jésus nous révèle que, pour être vrai et durable, l'amour entre les époux, et entre les parents et les enfants, doit être bâti sur la parole donnée, échangée, partagée, gardée. Le foyer de Marie et de Joseph nous dit que l'amour réside dans la parole donnée, reçue, gardée, et sans cesse approfondie en fidélité.

Marie et Joseph se sont mariés en réponse à la Parole de Dieu. Il est dit à Joseph : "Ne crains pas de prendre chez toi Marie ton épouse... Il fit ce que l'Ange du Seigneur lui avait prescrit : il prit chez lui son épouse" (Mt 1, 20, 24).

Le foyer de Marie et de Joseph est bâti sur la Parole de Dieu. Jamais nous ne pourrions connaître et dire la tendresse qui a uni Marie et Joseph. Ce qui les a unis, c'est la Parole de Dieu reçue, gardée, partagée et devenue leur propre parole.

O Sainte Famille de Nazareth, aidez-nous à entendre et à mettre en pratique la Parole.

Suscitez dans l'âme des jeunes une conscience droite et une volonté libre, pour que, croissant "en sagesse, en âge et en grâce", ils accueillent généreusement le don de la vocation divine.

Faites que nous tous, contemplant et imitant la prière assidue, l'obéissance généreuse, la pauvreté digne et la pureté virgine vécues en votre sein, nous nous disposions à accomplir la volonté de Dieu. Amen.

Saint Jean Paul II

Sainte Famille de Nazareth, priez pour nous ! (3 fois)

Gloire au Père, au Fils et au Saint-Esprit, comme il était au commencement, maintenant et toujours et dans les siècles des siècles. Amen !

Prières quotidiennes

### Septième jour de la neuvaine - Sainte Famille, modèle parfait de toutes les vertus

Luc 2, 22 : « Quand les jours de leur purification furent accomplis, selon la loi de Moïse, Joseph et Marie le portèrent à Jérusalem, pour le présenter au Seigneur. »

Derrière la modestie du comportement respectueux des us et coutumes de sa culture, la Sainte Famille vivait une réalité grandiose. Seuls, silence et discrétion pouvaient assurer au Foyer de Nazareth, la sérénité nécessaire au développement du plan de Dieu : donner naissance au Messie tant attendu depuis des siècles par le peuple hébreu, Jésus, le Christ-Sauveur du monde.

Ainsi la Sainte Famille pouvait veiller sur son enfance et son adolescence jusqu'à ce qu'il atteigne sa pleine maturité d'homme et puisse commencer sa vie publique et la prédication de son Evangile.

Les familles sont un des premiers champs de l'apostolat et parmi les premiers acteurs de la mission. La famille est la communauté où la Parole de Dieu commence à être transmise, accueillie et priée. Par là elle est une "petite Eglise", une Eglise domestique, ouverte sur la "grande Eglise". Telle est la raison pour laquelle nous devons promouvoir et soutenir les mouvements dont l'objectif est la promotion et le soutien de la qualité chrétienne des familles.

L'attitude de l'Eglise catholique au sujet de l'unité, de la fidélité et de l'indissolubilité dans le mariage n'est pas d'abord disciplinaire. Elle a pour fondement la conviction que l'amour véritable réside dans la parole donnée, reçue et gardée.

Sainte Famille de Nazareth, Petite Trinité sur la terre, Jésus Dieu sur la terre, Marie épouse de l'Esprit, Joseph ombre du Père, rendez-vous semblable à vous.

Petite Trinité sur la terre, Joseph mourant d'amour pour Marie, Marie mourant d'amour pour Jésus, Jésus mourant d'amour pour le monde, rendez-vous semblables à vous.

Amen !

Sainte Famille de Nazareth, priez pour nous ! (3 fois)

Gloire au Père, au Fils et au Saint-Esprit, comme il était au commencement, maintenant et toujours et dans les siècles des siècles. Amen !

Prières quotidiennes

### Huitième jour de la neuvaine - Sainte Famille, modèle voulu par le Père

Actes 16,31 : « Paul et Silas répondirent : Crois au Seigneur Jésus, et tu seras sauvé, toi et ta famille. »

Si la sainte Famille nous est donnée en exemple, c'est bien pour que la qualité des relations entre les membres de nos familles, des communautés chrétiennes et de l'Eglise tout entière, soit imprégnée de l'amour même de Dieu et de l'écoute de sa Parole.

L'apôtre Paul place la Parole et le Christ au cœur de la vie de la communauté, qu'elle soit Eglise ou famille. D'ailleurs ne dit-on pas justement que la famille est une cellule d'Eglise ?

Pas de place à l'égoïsme, à l'orgueil ou au chacun pour soi. Les membres doivent s'instruire et se reprendre avec sagesse. On n'édifie pas sa vie tout seul mais avec les autres.

Ainsi les membres de la communauté, comme ceux d'une même famille, doivent faire preuve « de tendresse, de bonté, d'humilité, de douceur, de patience... »

Dieu, qui êtes à l'origine de la famille et qui l'avez voulue comme lieu de l'amour et de la vie, accordez à toutes les familles de la terre de ressembler à celle que Vous avez donnée à votre Fils, d'être unies comme elle par les liens de votre charité, et d'être ouvertes comme elle aux appels de l'Esprit-Saint. Amen.

Sainte Famille de Nazareth, priez pour nous ! (3 fois)

Gloire au Père, au Fils et au Saint-Esprit, comme il était au commencement, maintenant et toujours et dans les siècles des siècles. Amen !

Prières quotidiennes

### Neuvième jour de la neuvaine - Sainte Famille du Verbe incarné

1 Jean 3,1 : « Voyez quel amour le Père nous a témoigné, pour que nous soyons appelés enfants de Dieu! Et nous le sommes. Si le monde ne nous connaît pas, c'est qu'il ne l'a pas connu. »

La Sainte Famille, une famille pas comme les autres :

Un enfant sans père, un époux qui ne possède pas sa femme. Et pourtant la densité humaine de la vie en famille peut y être reconnue avec, en plus, un éclairage sur ce qui s'y cache en profondeur.

Marie est fécondée par une parole reçue dans la foi, sans semence d'homme.

Joseph apprend en rêve qu'il peut devenir époux et père en acceptant de n'y être pour rien.

Ces récits heurtent notre logique. Il est bon qu'ils continuent de faire problème. Comment dire l'Esprit dans le langage des hommes charnels ? Nos relations avec l'Esprit de Dieu sont de l'ordre de la parole, non de la chair.

Le Fils de Dieu ne peut pas naître parmi nous, si l'homme prétend pouvoir l'engendrer. Ce n'est pas la rencontre charnelle d'un homme et d'une femme qui peut faire que leur enfant, Jésus, incarne et révèle Dieu parmi les hommes.

Les Evangiles effacent donc le rôle de la chair pour souligner celui de la parole dans la génération humaine du Fils de Dieu.

Voici un homme, Joseph, qui accepte d'être passif et de recevoir pour fils un enfant qui vient de l'Esprit.

Voici Marie, impuissante à concevoir seule un enfant, mais intensément active pour croire à la parole qui fait fructifier en elle le fruit de l'Esprit.

Histoire unique, comme est unique celle de Jésus Fils de Dieu, s'incarnant dans une famille.

Histoire révélatrice de toute histoire d'hommes et de femmes qui deviennent pères et mères.

Il ne suffit pas de faire un enfant pour qu'il soit enfant de l'amour. Le fruit de l'amour naît de la parole donnée et reçue qu'échangent les parents. Les géniteurs ne deviennent père et mère qu'au terme d'un long détachement où chacun renonce à posséder l'autre.

La famille est le lieu charnel où se mûrit l'expérience de relations qui dépassent les liens de la chair et du sang.

Cela ne va pas sans conflits. Il est nécessaire qu'ils se disent, qu'ils s'éclatent, comme on dit, en éclats de langage, pour qu'ils soient dépassés, et que naissent, entre époux comme entre parents et enfants, des rapports fondés sur la confiance et la liberté de la parole donnée et tenue. »

Jean Delorme, exégète, cité in Mgr Raymond Bouchex, Il a habité parmi nous - Entrer dans le mystère de l'Incarnation, Parole et Silence, 2006.

Dieu est Lumière. Dieu est amour. Toutes les vertus sont lumière et amour.

En Marie, aimons le Christ qui annonce le vrai bonheur, et vivons dans l'Esprit Saint, le Consolateur.

Spirituellement nous sommes de la famille de Nazareth.

Jésus Marie Joseph, éclairez notre vie dans toutes ses étapes. Amen.

Sainte Famille de Nazareth, priez pour nous ! (3 fois)

Gloire au Père, au Fils et au Saint-Esprit, comme il était au commencement, maintenant et toujours et dans les siècles des siècles. Amen !

Prières quotidiennes

Litanies de la Sainte Famille

Seigneur, ayez pitié de nous.

Jésus-Christ, ayez pitié de nous.

Seigneur, ayez pitié de nous.

Jésus-Christ, écoutez-nous.

Jésus-Christ, exaucez-nous.

Père céleste, qui êtes Dieu, ayez pitié de nous

Fils, rédempteur du monde, qui êtes Dieu, ayez pitié de nous.

Saint-Esprit, qui êtes Dieu, ayez pitié de nous.

Sainte Trinité, qui êtes un seul Dieu, ayez pitié de nous.

Sainte Famille du Verbe incarné, priez pour nous

Sainte Famille, image de l'auguste Trinité sur la terre, ...

Sainte Famille objet des complaisances du Père céleste, ...

Sainte Famille, comblée de tous les dons de la grâce, ...

Sainte Famille, modèle parfait de toutes les vertus, ...

Sainte Famille, digne de l'amour de tous les cœurs, ...

Sainte Famille, trésor des élus, ...

Sainte Famille, délices du paradis, ...

Sainte Famille, objet de la vénération des anges, ...

Sainte Famille, méprisée des hommes mais grande aux yeux de Dieu, ...

Sainte Famille, refoulée de Bethléem et obligée de vous réfugier dans une étable, ...

Sainte Famille, visitée par des bergers au moment de la naissance du Sauveur, ...

Sainte Famille, vous avez entendu les concerts des anges en l'honneur de Jésus naissant,

Sainte Famille, vous avez reçu les respects et les présents des Mages, ...

Sainte Famille, vous avez obéi sans délai à la voix de l'Ange qui vous ordonnait de fuir en Egypte au travers de mille dangers, ...

Sainte Famille, obligée de vous dérober par la fuite, à la persécution d'Hérode, ...

Sainte Famille, exilée dans une terre étrangère, ...

Sainte Famille, vous avez vécu cachée et inconnue au monde, ...

Sainte Famille, vous avez mené une vie pauvre, laborieuse et pénitente, ...

Sainte Famille, vous avez gagné votre pain à la sueur de votre front, ...

Sainte Famille, pauvre des biens de la terre, mais riche des biens du ciel, ...

Sainte Famille, modèle de charité, de paix et d'union, ...

Sainte Famille, dont toute la conversation était dans le ciel, ...

Sainte Famille, dont la vie fut une oraison et une contemplation continuelle, ...

Sainte Famille, consolation des affligés, ...

Sainte Famille, espérance de ceux qui vous invoquent, ...

Sainte Famille, modèle de toute les familles chrétiennes, ...

Agneau de Dieu, qui effacez les péchés du monde, pardonnez-nous, Seigneur.

Agneau de Dieu, qui effacez les péchés du monde, exaucez-nous, Seigneur.

Agneau de Dieu, qui effacez les péchés du monde, ayez pitié de nous.

Jésus, écoutez-nous.

Jésus, exaucez-nous.

#### Prions

Seigneur Jésus, Fils unique qui par amour pour nous, vous êtes fait enfant et n'avez pas dédaigné de mener pendant trente ans une vie pauvre et cachée au monde, humblement soumis à Marie, votre mère, et à Joseph, accordez-nous la grâce d'imiter ici bas, votre profonde humilité, afin que nous puissions avoir part à votre gloire dans le Ciel.

Vous qui vivez et réglez en l'unité du Saint-Esprit, dans tous les siècles des siècles. Amen.

#### Message du pape François :

« Communiquer la famille: environnement privilégié de la réunion, de la gratuité, de l'amour ».

Dans un monde où l'on "maudit", la famille devient une "école" où l'on apprend la "bénédiction", explique le pape François dans son Message pour la Journée mondiale des communications sociales 2015 publié le 23 janvier.

#### Construire l'avenir

"Dans un monde où si souvent on maudit, on parle mal, on sème la zizanie, où le bavardage pollue notre environnement humain, la famille peut être une école de la communication comme bénédiction", affirme le pape François.

"Et ceci, ajoute le pape, même là où semble prévaloir de manière inévitable la haine et la violence, lorsque les familles sont séparées par des murs de pierre ou par des murs non moins impénétrables de préjugés et de ressentiments, quand il y aurait de bonnes raisons de dire "ça suffit maintenant" ; en fait, bénir au lieu de maudire, visiter au lieu de rejeter, accueillir au lieu de combattre est le seul moyen de briser la spirale du mal, pour témoigner que le bien est toujours possible et pour éduquer les enfants à la fraternité."

Et comme icône de cette première communication, le pape a choisi l'image de la Visitation de Marie à sa cousine Elisabeth: une communication corporelle entre l'enfant et sa mère, entre les deux enfants, entre les deux mamans enceintes.

Voilà la beauté de la famille "communicante", souligne le pape qui insiste sur le fait que la défense de la famille ne concerne pas le passé, mais l'avenir de l'humanité: "La famille la plus belle, protagoniste et non pas problématique, est celle qui sait communiquer, en partant du témoignage, de la beauté et de la richesse de la relation entre homme et femme, et entre parents et enfants. Nous ne luttons pas pour défendre le passé, mais nous travaillons avec patience et confiance, dans tous les milieux que nous habitons au quotidien, pour construire l'avenir."

#### Une grande ressource

Il identifie le défi actuel de la communication: "Le défi qui se présente à nous aujourd'hui est donc de réapprendre à dire, pas simplement à produire et à consommer l'information. C'est dans cette direction que nous poussent les puissants et précieux moyens de la communication contemporaine. L'information est importante, mais elle n'est pas suffisante, parce que trop souvent elle simplifie, oppose les différences et les diverses visions incitant à prendre parti pour l'une ou l'autre, au lieu d'encourager une vision d'ensemble."

La famille "apprend à communiquer", insiste le pape, qui décrit ainsi cette école de la communication: "Ainsi, la famille, en fin de compte n'est pas un objet sur lequel on communique des opinions, ou un terrain où l'on se livre à des batailles idéologiques, mais un milieu où l'on apprend à communiquer dans la proximité, et elle est un sujet qui communique, une "communauté communicante". Une communauté qui sait accompagner, célébrer et faire fructifier. En ce sens, il est possible de rétablir un regard capable de reconnaître que la famille continue d'être une grande ressource, et pas seulement un problème ou une institution en crise."

#### Une réalité concrète à vivre

Pour ce qui est de l'image de la famille reflétée par les media, il ajoute cette observation: "Les médias ont tendance à présenter parfois la famille comme s'il s'agissait d'un modèle abstrait à accepter ou à rejeter, à défendre ou à attaquer, et non une réalité concrète à vivre ; ou comme s'il s'agissait d'une idéologie de l'un contre l'autre, plutôt que le lieu où tous nous apprenons ce que signifie communiquer dans l'amour reçu et donné. Dire signifie bien comprendre que nos vies sont tissées dans une seule trame unitaire, que les voix sont multiples et que chacune est irremplaçable."

(23 janvier 2015) © Innovative Media Inc.

Le CD de la neuvaine est disponible à la librairie d'Etoile Notre Dame